
Biobío: solo un 
5,6% del padrón 
electoral votó 
en las primarias

NO SE INSTALARON TODAS LAS MESAS DE SUFRAGIOS

Estadounidense estuvo imparable, con 34 puntos, y sostuvo a su 
equipo, que estuvo casi siempre abajo en el marcador y remontó 
con una gran reacción en el cuarto final.

Madden lideró a una UdeC  
que se trajo un triunfazo 

Tal como se proyectaba, una baja participación electoral 
marcó las primarias de alcaldes que se realizaron en 7 
comunas de la Región del Biobío, las que fueron Lebu, 
Lota, Penco, San Pedro de la Paz, Talcahuano, Mulchén y 
Concepción. Y es que, de acuerdo con datos oficiales del 

Servel, sólo votó el 5,6% del total de personas que estaban 
habilitadas para sufragar en este proceso electoral. Otro 
dato que evidenció la baja participación en estas primarias 
fue que no se pudieron instalar 11 mesas para sufragar en 
la Región.

Se definieron siete candidaturas de alcaldes en la Región.
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ENFOQUE

MARÍA PAZ DEL RÍO 
Académica Facultad de Medicina, U.Central

El 21 de mayo se celebra el día 
mundial de la protección de la 
lactancia materna, en conme-
moración del establecimiento del 
código internacional de comer-
cialización de sucedáneos de la 
leche materna promulgado en 
mayo de 1980 por la Organiza-
ción Mundial de la Salud (OMS) 
cuyo objetivo es: “Proporcionar a 
los lactantes una nutrición segu-
ra y suficiente, protegiendo y pro-
moviendo la lactancia natural y 
asegurando el uso correcto de 
los sucedáneos de la leche mater-
na, cuando éstos sean necesa-
rios, sobre la base de una infor-

madres que se encuentran en 
proceso de amamantamiento, re-
forzando los beneficios que tiene 
la alimentación con leche ma-
terna no solo desde lo nutricio-
nal, sino también desde lo inmu-
nológico, el desarrollo maxilofa-
cial ,  el establecimiento del 
vínculo madre-hijo, la conexión 
emocional, el bienestar materno 
y la prevención de algunos cánce-
res femeninos. 

Proteger la lactancia para pro-
teger la infancia releva el rol de 

todos los profesionales de 
salud y la necesidad de 

contar con conocimientos 
atingentes a esta temática en 

todos los niveles de atención, 
pero con especial énfasis en aque-
llos que trabajan en la atención 
primaria. Proteger la lactancia 
para proteger la infancia implica 
también incorporar en los pla-
nes de formación de pregrado en 
las carreras de las ciencias de la 
salud contenidos en esta materia, 
fomentar actividades interdisci-
plinares que destaquen la impor-
tancia del trabajo en equipo y con 
ello potenciar la lactancia ma-
terna como una medida clave en 
la salud pública de nuestro país.

las cuales son claves para el ade-
cuado establecimiento de esta 
práctica. 

Sin embargo, durante los años 
de pandemia el establecimiento 
y mantención de la lactancia se 
vieron fuertemente afectados 
considerando el estado epide-
miológico en el que se encontra-
ba el país y el mundo; esta situa-
ción hizo que el uso de sucedá-
neos de leche materna tuviera 
un gran aumento sin que las ma-
dres pudieran contar con el apo-
yo necesario. 

En relación a esto es im-
portante destacar que el uso 
de estos productos no es prohi-
bitivo pues efectivamente hay si-
tuaciones donde son necesarios, 
pero debe ser bajo supervisión 
profesional, durante un tiempo li-
mitado e, idealmente, con suple-
mentos que intervengan lo me-
nos posible en la fisiología del 
acople, para intentar de esta ma-
nera proteger al máximo la lac-
tancia por pecho directo. 

Proteger la lactancia para pro-
teger la infancia considera el 
apoyo, acompañamiento y edu-
cación mediante la entrega de 
información actualizada a las 

mación adecuada y mediante 
métodos apropiados de comer-
cialización y distribución”. 

Chile es el sexto país con mayor 
prevalencia de lactancia materna 
exclusiva hasta los 6 meses con 
un 43% a nivel internacional de 
acuerdo a la Comisión Nacional 
de Lactancia Materna (CONAL-
MA) en el 2013, cifra que se man-
tuvo hasta el 2018 y cuya princi-
pal medida promotora fue la ex-
tensión del postnatal ,  en 
conjunto con las acciones perina-
tales propuestas en el Manual 
Operativo de Lactancia Materna 
del Ministerio de Salud del 2017, 

Proteger la lactancia 
para proteger la infancia

PABLO PINTO  
Seremi de Medio Ambiente del Biobío

El Ambientalismo es un movi-
miento social que promueve 
prácticas para la protección del 
Medio Ambiente, esto a través 
de distintos enfoques en lo que 
respecta al cuidado de la biodi-
versidad, combatir la contamina-
ción, promover el reciclaje de re-
siduos, avanzar por la educación 
ambiental, entre otras acciones. 

 En el día Mundial del Medio 
Ambiente se destacó gran parte 
del trabajo que es realizado por 
grupos de mujeres de sectores 
populares que conforman 
el tejido social de nuestras 
ciudades y del campo, que 
con prácticas cotidianas pro-
mueven la defensa de los ecosis-
temas y combaten la contami-
nación.  

 Quiero destacar dos casos en 
esta oportunidad: las reciclado-
ras de base, mujeres de esfuerzo 
que han avanzado a paso firme 
para dignificar su trabajo, orga-
nizándose como sindicatos y co-

fensores del medio ambiente a 
través de la implementación del 
acuerdo de Escazú.  

 Debemos seguir promoviendo 
estas prácticas, la sabiduría po-
pular que es un componente 
principal, y que, de la mano con 
el conocimiento científico, son 
insumos fundamentales para el 
desarrollo de la institucionalidad 
ambiental en nuestro país.

operativas para llevar adelante 
una tarea fundamental. Ellas son 
los motores de una economía po-
pular verde, hacen de su trabajo 
una labor esencial para evitar que 
plásticos, papeles y latas termi-
nen contaminando nuestros ma-
res, la tierra y el aire.  

 Son también parte de este te-
jido social las defensoras de la 
naturaleza, mujeres, que en nues-
tra región promueven, participan 
y organizan a la comunidad en 

torno a la protección de los 
ecosistemas, su flora y fau-
na. Quienes dedican su 

vida, su tiempo, a manifes-
tar en diversos espacios la nece-
sidad de cuidar estos territorios 
para enfrentar las consecuencias 
de la contaminación, el cambio 
climático, y la pérdida de la bio-
diversidad, pero más aún, para 
proteger también la vida de todas 
y todos nosotros.  

 Por ellas debemos seguir pro-
fundizando y mejorando la ins-

titucionalidad para dignificar su 
labor y entregarles más herra-
mientas de participación y visi-
bilidad. En estos dos años de ad-
ministración de nuestro presi-
dente Gabriel Boric, hemos 
avanzado a paso firme en uno 
de los compromisos más funda-
mentales, la democracia am-
biental y la protección de los de-
rechos humanos de las y los de-

Ambientalismo popular 
con perspectiva de 
género

Durante la jornada del domingo 
9 de junio se realizaron las votacio-
nes de las Elecciones Primarias 2024 
en 60 comunas del país, instancia 
donde se escogieron a los alcaldes 
y/o alcaldesas que llegarán a la pa-
peleta de octubre próximo. En el 
caso de Aysén y Coquimbo, tam-
bién se votó por gobernadores/as. 

En la Región del Biobío, los comi-
cios se desarrollaron en 7 comunas: 
Lebu, Lota, Penco, San Pedro de la 
Paz, Talcahuano, Mulchén y Con-
cepción. 

 
Gobierno de Chile 
@GobiernodeChile 
¡Llegó el día! Hoy se realizarán las 
elecciones primarias de gobernadores 
y alcaldes en distintas comunas del 
país. Revisa si estás habilitado para 
votar y tu local de votación en 
http://consulta.servel.cl 
 
Vocería de Gobierno de Chile 
@voceriagobierno 
#VoceríaTeCuenta | ¡Hoy son las elec-
ciones primarias en 60 comunas de 
Chile! La ministra @camila_vallejo 
realiza punto de prensa antes de ejer-
cer su derecho a voto. Revisa tu local 
de votación y si estás habilitado para 
sufragar en http://servel.cl 
 
Servicio Electoral 
@ServelChile 
Hoy son las Primarias de Gobernado-
res Regionales y Alcaldes en Chile. 
Antes de ir a votar, recuerda revisar 
tus datos electorales en http://consul-
ta.servel.cl #Primarias2024 
 
Carabineros de Chile 
@Carabdechile 
Nos mantenemos desplegados en 
cada local de votación en estas #Pri-
marias2024, con el objetivo de entre-
gar seguridad a todos los asistentes. 
La Jefa de la Plana Mayor Especial de 
Elecciones, General Claudia Carras-
co, se encuentra verificando en terre-
no el despliegue operativo de Carabi-
neros de Chile. #LaPrevenciónEsNues-
traEsencia 
 
Hogar de Cristo #HogardeTodos  
@Hdecristo 
¡Todos y todas tenemos el derecho de 
participar en estas elecciones! 
@p_santamariam de Servel lo expli-
có a las residentes de nuestra hospe-
dería de mujeres en Estación Central 
esta semana. ¡Esto es lo que contó! 
#elecciones #primarias #felizdomingo

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Un incentivo al cuidado del medio ambiente es 
lo que se propone con la implementación de 
camiones especiales para recoger la basura 
domiciliaria reciclada. Es que dado el com-

plejo momento que vive la naturaleza por el cambio cli-
mático, evidenciado por el mundo científico, resulta cla-
ve que el Estado adopte medidas especiales para enfren-
tarlo. Así lo confirmó el subsecretario de Medio 
Ambiente, Maximiliano Proaño, quien en entrevista 
con Diario Concepción habló acerca de los desafíos del 
área en diversos planos, enfocados en la Región. 

“Estamos en una etapa de implementación más sus-
tantiva con la Ley de Reciclaje, la Ley de Responsabi-
lidad Extendida al Productor y Fomento al Reciclaje, 
también de la implementación de la Ley de Plásticos 
de un Sólo Uso. La ley REP viene a generar una indus-
tria reciclada, nos permite dar un salto de magnitud 
en materia de reciclaje, y eso ya está sucediendo en Bio-
bío, se va a ver más nítidamente en el último trimes-
tre de este año, donde ya empieza a masificarse el 
paso de los camiones de reciclaje. Así como pasa el ca-
mión de la basura, van a pasar por los barrios”, dijo la 
autoridad nacional. 

Según sus dichos, el camión de reciclaje generará la 
certeza de que esos residuos diferenciados por cada fa-
milia, se van a disponer en plantas de reciclaje y no en 
rellenos sanitarios o en vertederos, como sucede hoy. 

Reciclaje en camiones 
de basura especializados

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Oso o ChatGPT 
 
Señora Directora: 

Con la reciente noticia de que 
las mujeres están comenzando a 
crear novios con la inteligencia ar-
tificial, la mayoría pensará que se 
están volviendo locas o que sim-
plemente están desesperadas. 
Pero yo siento que la única justifi-
cación necesaria para esto es la 
pregunta qué está rondando por 
Internet sobre si preferirías estar 
atrapada en un bosque con un 
hombre o un oso y todas escogen 
el oso, por el simple hecho de que 
la gente sí te creería al ser atacado 
por el animal.  

Con el tiempo la reputación de 
los hombres es fatal, el aumento 
de femicidios y el actual rechazo 
de ellos ante la nueva ley de abor-
to propuesta por el Presidente 
solo confirma el desapego de las 
mujeres a buscar tener relación 
de cualquier clase con el género 
masculino.  

Ahora la pregunta es, ¿quién 
está loco, las mujeres por no que-
rer acercarse a ellos o los hombres 
por no dar razones de sentirnos 
seguras? 
 
Carolina Marchant 

“Bacteria asesina” 
 
Señora Directora: 

Se ha difundido la presencia de 
una “bacteria asesina” que ha cau-
sado graves complicaciones, inclu-
so fallecimientos, en pacientes con 
influenza. Esta bacteria, Strepto-
coccus Pyogenes, puede provocar 
una variedad de enfermedades, 
desde faringitis aguda hasta infec-
ciones de la piel, todas acompaña-
das de síntomas graves. Según el 
Ministerio de Salud, se han confir-
mado 191 cepas de esta bacteria, 
representando un aumento signi-
ficativo respecto del año anterior. 

Es crucial entender que las in-
fecciones virales como la influenza 
pueden debilitar el sistema inmu-
nológico, aumentando la suscepti-
bilidad a infecciones secundarias 
por Streptococcus Pyogenes. Esta 
combinación puede llevar a com-
plicaciones graves, en especial en 
niños, prescolares, escolares y 
adultos mayores, quienes corren 
un mayor riesgo de desarrollar 
neumonía y meningitis, entre 
otras complicaciones. La principal 
vía de transmisión es a través de 
gotitas respiratorias o contacto di-
recto con personas y superficies o 
elementos inanimados infectados. 

Es importante reconocer los sig-
nos de alarma, como fiebre mayor 
o igual a 38,5°C y dolor intenso de 
garganta, dolor de cabeza, piel con 
lesiones de ampollas costrosas 
amarillentas, en especial alrede-
dor de la nariz y boca. El trata-
miento habitual implica el uso de 
antibióticos, pero es esencial no 
automedicarse y seguir estricta-
mente las indicaciones del médico 
para evitar recaídas o complica-
ciones. La educación juega un pa-
pel fundamental en la detección 
temprana de estas infecciones. 
Medidas como el lavado frecuente 
de manos con agua y jabón, uso de 
mascarillas en caso de síntomas, la 
ventilación y limpieza diaria de los 
ambientes son clave. Además, se 
recomienda el reposo y evitar la 
exposición en entornos escolares o 
laborales si se presentan síntomas. 
 
Roxana Millán Flores 
 
Lluvia 
 
Señora Directora: 
Este sería un segundo año con 
abundante lluvia. Ojalá la fruta y 
verdura  esté más barata. 
 
Claudio Rodríguez

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

“Además, la Ley REP refuerza los puntos limpios, jus-
tamente para que no suceda lo que he mencionado, ya 
que eso genera una desmotivación gigante para la gen-
te, que se da cuenta que está reciclando y que después 
termina todo junto. Los puntos limpios estarán certifi-
cados y acreditados de que tienen un tratamiento por los 
sistemas de gestión que establece la Ley REP”, añadió. De 
acuerdo con los cálculos del mismo Ministerio, los resi-
duos orgánicos a nivel domiciliario equivalen a un 58% 
de la bolsa de basura que cada hogar entrega. “Por lo tan-
to, ahí hay un foco muy importante que hacer”, destacó. 
También, según datos de la misma entidad, la Región tie-
ne 5 mil metros cuadrados de infraestructura para reci-
claje, lo que también es un escenario positivo. 

Sin dudas, los camiones especializados para basura re-
ciclada serán una solución para quienes se dan el traba-
jo de separar su desechos, porque uno de los reclamos 
constantes es que dicha acción no genera un efecto po-
sitivo final porque en los camiones actuales se junta 
todo y se omite la separación de desechos.

Uno de los reclamos constantes e 

que dicha acción no genera un 

efecto positivo final porque en los 

camiones actuales se junta todo y 

se omite la separación de 

desechos.

¡
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Durante la jornada electoral, 
ambos vocales de mesas, se 
registraron en la Región del 
Biobío. Uno de los casos fue 
por dichos xenófobos a un 
votante y el otro por 
abandono de deberes.

Detenidos
2

ADEMÁS NO SE INSTALÓ EL TOTAL DE MESAS 

Tal como se proyectaba, una baja 
participación electoral marcó las 
primarias de alcaldes que se reali-
zaron en 7 comunas de la Región del 
Biobío, las que fueron Lebu, Lota, 
Penco, San Pedro de la Paz, Talca-
huano, Mulchén y Concepción. Y 
es que, de acuerdo con datos oficia-
les del Servel, sólo votó el 5,6% del 
total de personas que estaban habi-
litadas para sufragar en este proce-
so electoral.  

De la misma forma, otro dato que 
evidenció la baja participación en 
estas primarias fue que no se pudie-
ron instalar 11 mesas para sufra-
gar en la Región, ya que sólo se cons-
tituyeron 690 mesas de las 701 que 
estaban consideradas por el Servel. 

Para este proceso eleccionario se 
habían dispuesto de 87 locales de 
votación, distribuidos entre las 7 
comunas que tuvieron comicios. 
Asimismo, se dispuso del despliegue 
de personal de las Fuerzas Arma-
das, además del gasto presupuesta-
rio del Servel en la organización de 
la instancia.  

 
Análisis 

El delegado presidencial (s) de la 
Región, Humberto Toro, entregó el 
análisis del Gobierno respecto de la 
cantidad de personas que sufraga-
ron en estas primarias y manifestó 
que “los antecedentes que dispo-
nemos como Gobierno es que a ni-
vel nacional ha habido poca concu-
rrencia y la Región no ha sido distin-
ta a lo que ocurrió a nivel país”.  

“Hay que ver qué es lo que está pa-
sando con estos llamados (...) La-
mentablemente no hubo la concu-
rrencia que se esperaba. Tendrán que 
revisar los partidos políticos, con un 
análisis interno, para saber qué es lo 
que está fallando”, agregó Toro.  

Bajo el mismo contexto, el delega-
do presidencial (s) señaló que los 
principales responsables de la baja 
participación electoral son las tien-
das políticas y pactos que convoca-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

 La cifra 
refleja la baja 

participación de 
votantes en la 

Región. Gobierno 
analizará la 

situación en el 
Gabinete Regional 

y solicitará 
mayores 

antecedentes al 
Servel.

la Región del Biobío. Esto de acuer-
do a lo reportado por el contralmi-
rante Óscar Manzano, jefe de las 
Fuerzas Regionales para estas elec-
ciones, quien señaló que, a pesar 
de aquello, “desde la mañana ha 
sido una jornada muy tranquila. 
Recibimos los colegios el viernes y 
durante el día mantuvimos esa 
tranquilidad”. 

En cuanto a los detenidos, el con-
tralmirante indicó que “durante la 
tarde tuvimos un incidente que la-
mentar, que fue en uno de los cole-
gios, el Colegio Gran Bretaña“. En 
relación al hecho, un vocal de mesa 
fue detenido por insultar a un vo-
tante con dichos xenofóbicos. “La 
delegada del lugar nos llamó a no-
sotros y a Carabineros, y se realizó 
el procedimiento”, indicó Manza-
no. Posteriormente, la mesa de la 
que era parte el vocal tuvo que ser 
cerrada.  

La otra detención ocurrió en el 
Colegio San Agustín de Concep-
ción, donde uno de los vocales, 
designado como secretario, aban-
donó su puesto de trabajo y fue re-
emplazado por otro vocal. “Lo fue-
ron a buscar de acuerdo al proce-
dimiento de Carabineros”, 
puntualizó el jefe de las Fuerzas 
Regionales.

Aníbal Torres Durán 
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

Primarias en 
Biobío: sólo 
votó el 5,6% de 
las personas 
habilitadas

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

LOS POCOS VOTOS 
fueron la postal de 

este domingo. 

ron estas primarias. “Se supone que 
ellos están sometiendo a un escru-
tinio por parte de la comunidad 
para zanjar quién de ellos es el can-
didato de su conglomerado y es evi-
dente entonces que hay que revisar 
eso. El hecho de que venga muy poca 
gente significa revisar, primero, si las 
instituciones políticas estamos de-
safectadas un poco de la comunidad 
y si la política no está siendo hoy re-
presentada por la comunidad”.  

Considerando todo el despliegue 
que se realizó durante la jornada del 

domingo; la suspensión de clases el 
viernes y lunes para los estableci-
mientos educacionales que fueron 
locales de votación; y la baja canti-
dad de personas que votaron en la 
Región del Biobío, Toro aseguró que 
lo ocurrido en los comicios será 
analizado en el Gabinete Regional 
y que solicitará los antecedentes 
necesarios al Servicio Electoral.  
 
Jornada electoral 

Durante la jornada de votación, 
se registraron dos detenciones en 

Lamentablemente no hubo la concurrencia que 
se esperaba. Tendrán que revisar los partidos 

políticos, con un análisis interno, para saber qué 
es lo que está fallando. 

Humberto Toro, delegado presidencial (s) del Biobío.“ ”
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VALORARON EL ESFUERZO REALIZADO POR QUIENES SÍ FUERON A VOTAR ESTE DOMINGO

P. Carrasco/ A. Torres 
contacto@diarioconcepcion.cl

Fue el recuento “más rápido” de la 
historia de las elecciones tras el retor-
no de la democracia y, aquello que po-
dría ser una virtud, mostró que en las 
primarias realizadas en la Región y en 
especial en las 5 comunas de la pro-
vincia de Concepción, las personas 
prefirieron no participar. 

Pese a ello, los candidatos vencedo-
res, todos hombres, escogieron mirar 
como un primer paso y, desde el op-
timismo, mostraron su alegría y com-
promiso de trabajo para lo que viene, 
que será la campaña para la elección 
de octubre próximo.   

 
Concepción 

Era la primaria con el mayor núme-
ro de votantes posible. Su padrón 

Ganadores de las Primarias en  
Biobío sacan “cuentas alegres” 
pese a baja participación 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Todos coincidieron en que el factor climático y la falta de información sobre el 
proceso conspiró para una baja participación. De todos modos, ya fijan objetivo en 
octubre donde la votación será obligatoria, lo que le agregará un factor de 
incertidumbre a los resultados.

a pesar de la del clima que había en 
la mañana, que las mesas se instala-
ron súper tarde, y nosotros creemos 
que obviamente pudo haber sido más 
rápido”.  

Agregó que “mucha gente se devol-
vió, tuvimos 11 mesas que no se cons-
tituyeron en Concepción, nuestros 
votantes estaban ahí esperando y no 
pudieron votar simplemente. Enton-
ces, son varios factores que a pesar de 
eso superamos”, concluyó Muñoz.  

 
Talcahuano 

Era la segunda comuna con el ma-
yor número de votantes habilitados 
para sufragar: 128 mil 15 personas. 
Nos referimos a Talcahuano, donde 
por primera vez se realizaba una lec-
ción primaria y donde el ganador fue 
Eduardo Saavedra (PS), hijo del sena-
dor Gastón Saavedra, quien, pese a las 
dificultades del proceso, prefirió mi-
rar de manera positiva la participa-
ción de las personas que este domin-
go llegaron a los 19 locales de vota-
ción a emitir su sufragio. 

“Esto lo tomamos con humildad, 
con tranquilidad, con mesura, sobre 
todo porque es una tremenda res-
ponsabilidad. Hay cerca de 7 mil per-
sonas que estuvieron y se levantaron 
a votar, en un día complicado para 
Talcahuano, después de un temporal, 
con frío, y votó mucha gente”, remar-
có Saavedra.  

“A diferencia de los que puedan de-
cir lo contrario, aquí hay cerca de 7 
mil personas que estuvieron y fueron 
a los locales de votación que hubo en 
Talcahuano, por lo tanto, hay gente 
que quiere un cambio”, aseveró. 

Sobre el trabajo que deberá realizar 
el oficialismo en la comuna para lo-
grar convencer a los 120 mil electores 
que no participaron del proceso, pero 
que deberán hacerlo por obligación 
en octubre, el exconcejal y ex conse-
jero regional planteó que “les quere-
mos decir que vamos a enfrentar un 
proceso, primero, escuchando las ne-
cesidades de la gente del puerto. Va-
mos a abordar la principal preocupa-
ción que tiene Talcahuano y el resto 
del país, que es la seguridad. Y lo va-
mos a enfrentar con convicción”. 

A renglón seguido, detalló que “va-
mos a apoyar, por ejemplo, fuerte-
mente a Carabineros. Vamos a tam-
bién recoger las necesidades de los 
deportistas de Talcahuano. Vamos a 
trabajar por mejorar e impulsar pro-
yectos de vivienda para las personas 
que no tienen casa o que viven en un 
campamento. Es decir, hay muchas 
tareas que tenemos que trabajar jun-
to a ellos y las vamos a escuchar”. 

ñal para ser sólo un partido, a pesar 
de del clima, a pesar de la desinforma-
ción que muchos grupos están ha-
ciendo en Concepción, fue muy, muy 
brutal la desinformación”, aseveró 
Muñoz. 

Sobre el bajo número de electores 
que finalmente participaron de la 
primaria, el representante de un sec-
tor del mundo evangélico aseguró 
que hay una serie de factores que lo 
explican. 

“Obviamente si uno ve primarias, 
por ejemplo, de Chile Vamos, del 2016 
de Álvaro Ortiz, que fueron cinco mil 
setecientas personas (las que vota-
ron), a nosotros, un sólo partido, es un 
buen número de votantes. O sea, no 
lo vemos mal desde ese punto de vis-
ta, a pesar de todo lo que estaba pa-
sando, a pesar del desgaste electoral, 

electoral alcanzaba a las 197 mil 81 
personas habilitadas para sufragar y 
era también la única de oposición, al 
menos de una parte de ella. 

Fue así que el militante del Parti-
do Social Cristiano y ex seremi de 
Salud en el segundo gobierno del ex-
presidente Sebastían Piñera, Héctor 
Muñoz, se impuso con casi 4 mil vo-
tos. 

Por ello, la exautoridad rescató los 
votos obtenidos por su partido, de re-
ciente formación y de las dificultades 
que tuvieron que enfrentar, afirmó. 

“Nosotros superamos el límite de 
los tres mil votos al ser un sólo par-
tido, pues votaron más de cuatro mil 
personas en la primaria en Concep-
ción, de eso yo saqué tres mil votos, 
un poco más de tres mil votos apro-
ximadamente. Y eso es una buena se- Continúa en pág. 6
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  San Pedro de La Paz 
En tanto, al otro en el lado sur del 

Río Biobío, el ganador de la primaria 
realizada en San Pedro de La Paz fue 
Audito Retamal, quien volverá a es-
tar en la papeleta como candidato 
del bloque oficialista en octubre pró-
ximo. 

En este sentido el ex alcalde de la 
comuna no ocultó su alegría por el 
apoyo conseguido, pese a la baja par-
ticipación considerando que el pa-
drón electoral habilitado para sufra-
gar era de 98 mil 16 personas. 

“Primero, muy contento por el res-
paldo de la ciudadanía, porque la pri-
maria tiene ese objetivo de poder es-
coger entre más de un candidato que 
puede representar el bloque corres-
pondiente”, destacó. 

“Y naturalmente que ahora viene 
pensar el 27 de octubre que es otra ta-
rea que tenemos que trabajar muy 
bien y con la compañía de los, voy a 
decir, socios que estuvimos en este 
proceso. Los cuatro tenemos que en-
frentar entonces una tarea impor-
tante para que San Pedro La Paz vuel-
va a tener ese desempeño que en su 
momento tuvo”, subrayó Retamal.  

El militante del PPD además criti-
có la falta de información del proce-
so en general, donde a su juicio, el Es-
tado quedó al debe.  

“Bueno, lo que pasa es que tuvi-
mos que enfrentar situaciones abso-
lutamente adversas. Sabemos que no 
pudimos lograr la publicidad necesa-
ria y creo que ahí el Servel no nos 
ayudó, nos dejó solos como candida-
tos con un tremendo esfuerzo para re-
correr una gran ciudad de 150 mil 
habitantes. Y eso hace entonces, que 
la votación sea baja, pero, por otro 
lado, las condiciones climáticas no 
ofrecieron precisamente que muchos 
salieran de sus hogares, lugar de con-
fort, y pudieran entonces entregar el 
voto correspondiente”, planteó. 

 
Penco 

Con caravana celebró en Freddy 
Neira (DC) quien se transformó en el 
abanderado del bloque oficialista. 
Como todos los ganadores se mostró 
feliz con el resultado, pero con mesu-
ra, pensando ya en lo que será la pró-
xima elección de octubre, señaló. 

“Contenido pero contento, por 
decirlo así, por el resultado que he-
mos tenido, por la participación de 
la gente, poco más de seis mil per-

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

bién, y ahora por la tarde también, 
conseguimos un triunfo, por decirlo 
de alguna manera, significativo, hol-
gado, que yo creo que nos pone ya 
mañana en campaña ya como candi-
dato oficial del sector”, explicó. 

Respecto a los desafíos que tendrá 
la campaña que se avecina, resaltó se 
trabajará por lograr un proyecto po-
lítico que aborde las debilidades, que 
señaló existen en el municipio.  

“La ciudad tiene un conjunto de 
problemas, de urgencias, que pro-
ducto de la debilidad institucional 
no han podido ser atendidos. Pro-
blemas, por ejemplo, como seguri-
dad, como de vivienda, como de em-
pleo, como por ejemplo el tema edu-
cacional, donde tenemos un déficit 
bastante significativo. Entonces, los 
problemas de la ciudad no han sido 
abordados por la debilidad institucio-
nal”, añadió Torres. 

En esta perspectiva, el candidato 
del bloque oficialista añadió que Lota 
necesita un plan que debe surgir del 
trabajo con los organismos públicos 
y que responda a la actual realidad co-
munal. 

“Lo primero que hay que hacer es 
trabajar con el aparato del Estado, 
con el gobierno, para armar un plan 
que dé cuenta de las urgencias de la 
ciudad. Vuelvo a decir seguridad, vi-
vienda, empleo, educación, hermo-
seamiento de la ciudad, por ejemplo. 
Un plan en conjunto con el aparato y 
con el gobierno para abordar esa ur-
gencia. Pero una vez que uno esté en 
el municipio, hay que hacer rápida-
mente una auditoría, hay que forta-
lecer las unidades de control interno, 
con el objeto de poder resolver la de-
licada situación financiera que tiene 
el municipio”, detalló.  

 
Arauco y Biobío 

Mientras en las otras dos provin-
cias de la Región también hubo Pri-
marias. En Arauco, fue la comuna de 
Lebu la que registró comicios. En 
ellos, Francisco Yévenes (PC) resul-
tó triunfador al obtener 861 votos de 
los 1.779 válidamente emitidos, lo 
que significó alcanzar el 48,4% del 
total. En tanto, en Mulchén se reali-
zó la otra Primaria de la oposición 
en el Biobío. En ella, Juan Francisco 
Vilches (RN) se impuso con el 54,3% 
de los votos, logrando 1.832 sufra-
gios, según datos del Servicio Elec-
toral (Servel).
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sonas, así que estamos contentos, 
pero mañana empieza otra etapa”, 
mencionó. 

Sobre la baja participación, Nei-
ra también dijo que el factor climá-
tico jugó en contra, pero que pese a 
ello, en sus cálculos y en los de los 
partidos que impulsaron esta pri-
maria en la comuna, tiene la sufi-
ciente validez con la cantidad de 
personas que fueron a votar este 
domingo, pese a que el padrón elec-
toral era de 42 mil 238 electores. 

“Claramente, el tema del clima 
afecta, es incidente en la participa-
ción de la gente. Nosotros siempre 
fijamos una línea de flotación de 
esto por sobre el 10% del padrón, lo 
que era un poco más de 5 mil votos, 
y claro, efectivamente, lo más ex-
pectante, lo más optimista, avisarán 
8 mil, finalmente votaron 6 mil 500, 
lo cual nos mantiene en la media, 
sirve y ayuda a poder legitimar un 
proceso, y en ese total de votación”, 
manifestó. 

Sobre donde estará ubicada su 
candidatura, Freddy Neira la fijó en 
una extensión del trabajo realizado 
por el actual jefe comunal Víctor 
Hugo Figueroa.  

“Nosotros representamos aquella 
alternativa que busca la continuidad 

de esta gestión, esta gestión que ha 
sido exitosa los 12 años, que le ha 
permitido seguir construyendo, avan-
zando, mejorando la infraestructura 
municipal, y dándole ciertos concep-
tos a la comuna, como el tema turís-
tico, el tema patrimonial, el tema his-
tórico. Yo creo que tenemos que se-
guir evangelizando, tenemos que 
seguir avanzando en ese sentido, de 
tal manera que eso, eso se vea refle-
jado en mayor encantamiento, pero 
bueno, octubre es otra batalla, es voto 
obligatorio”, cerró. 

 
Lota 

Finalmente, en el caso de la ex co-
muna minera, el triunfador de las 
primarias realizadas fue Mauricio 
Torres (PS), quien obtuvo mil qui-
nientos votos de los poco más de dos 
mil trescientos emitidos. Al igual que 
en el resto de las comunas donde se 
realizaron primarias, la participa-
ción fue baja, siendo el padrón elec-
toral 45 mil 54 personas, pese a ello, 
el ahora candidato oficialista para 
las elecciones municipales de octu-
bre se mostró agradecido. 

“Estamos felices, estamos bien, 
bien contentos, conformes, porque a 
pesar de las inclemencias del tiempo. 
Ayer llovió mucho, por la noche tam-

Viene de pág. 5
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“Nosotros representamos 
aquella alternativa que busca la 
continuidad de esta gestión, 
que ha sido exitosa los 12 años”.
Freddy Neira, ganador primaria oficialista en 
Penco.

“Conseguimos un triunfo, por 
decirlo de alguna manera, 
significativo, holgado, que nos 
pone ya mañana en campaña”.

Mauricio Torres, ganador primaria oficialista 
en Lota.

“Nosotros superamos el límite 
de los tres mil votos al ser un 
sólo partido, pues votaron más 
de cuatro mil personas en la 
primaria en Concepción”.
Héctor Muñoz, ganador Primaria del PSC en 
Concepción.

“Esto lo tomamos con humildad, 
con tranquilidad, con mesura, 
sobre todo porque es una 
tremenda responsabilidad”.
EduardoSaavedra, ganador primaria oficialista 
en Talcahuano.

“Y naturalmente que ahora 
viene pensar el 27 de octubre 
que es otra tarea que tenemos 
que trabajar muy bien”.

Audito Retamal, ganador primaria oficiallista 
en San Pedro de La Paz.

FRASE



Política
Diario Concepción Lunes 10 de junio de 2024 7

Escasa concurrencia de 
votantes marcan jornada 
de primarias en Biobío

LLUVIA, FRÍO Y FALTA DE INTERÉS FUERON LOS FACTORES

FOTOS: CAROLINA ECHAGÜE M.

Imágenes de locales de votación 
vacíos, con mesas sin constituir 
y urnas con pocos votos fueron 
el saldo del proceso electoral 
realizado en siete comunas de la 
Región del Biobío.

UNA LENTA JORNADA electoral hubo en 
los locales de votación del Biobío. 

LA PARTICIPACIÓN fue de un 5,6 % 
del total del padrón habilitado .

VOCALES DE MESA 
no tuvieron tanta 
exigencia como en 
jornadas pasadas.

ANTES DE LAS 20.00 HORAS,  
Servel publicó resultados de Biobío.

Política
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CORREDORES DE LA RUTA 160, 150 Y AUTOPISTA CONCEPCIÓN-
TALCAHUANO SERÁN LICITADOS  ESTE AÑO POR ESTA DIVISIÓN

Pablo Carrasco Pérez 
pablo.carrasco@diarioconcepcion.cl

Si hay algo que reconocer en 
las autoridades actuales de los 
distintos ministerios que están 
involucrados en el desarrollo 
del Plan Más Movilidad, inicia-
tiva que surgió de la presión 
social, mediática y del Gobier-
no Regional para atender la cri-
sis de movilidad que se vivía y 
aún se vive en el Gran Concep-
ción, es que los discursos y las 
acciones se han ido alineando 
rápidamente. 

Y pese a las complicacio-
nes, los tropiezos y algunos 
retrasos, el énfasis por 
mejorar el transporte 
público como una res-
puesta a esa crisis de 
movilidad, desarro-
llando infraestruc-
tura vial dedica-
da exclusiva-
mente para ello, 
se ha ido acen-
tuando. 

Y en ello, la 
zona, como po-
cas veces ha ocu-
rrido en las últimas 
décadas, encontró un 
aliado estratégico, porque 
desde el corazón del minis-
terio de Obras Públicas, des-

“La apuesta  
de fortalecer 
el Transporte  
Público en esta  
ciudad es lejos  
la más  
ambiciosa  
que existe a  
nivel país”
Así lo sostuvo el 
director general de 
Concesiones, Juan 
Manuel Sánchez, 
quien desde MOP 
resaltó el esfuerzo 
por mejorar la 
movilidad en esta 
área y agregó que el 
Gran Concepción 
tiene que aprender 
de las lecciones que 
dejó en Santiago la 
construcción de 
autopistas urbanas 
que dejaron una 
serie de 
externalidades 
negativas.

INFOGRAFÍA: ANDRÉS OREÑA P.

En pleno desarrollo se 
encuentras las etapas 3 y 4 
en Talcahuano y Hualpén 
que estarán terminadas a 
hacia el final de 2025 y 
comienzos de 2026. 

Eje Colón:  el 
aporte de Minvu

Ciudad



Diario Concepción Lunes 10 de junio de 2024 9

propias de Concesiones, porque 
creemos que esta alianza público- 
privada sirve para financiar y ade-
lantar esas inversiones”. 

 
Aprendizaje 

En este sentido Juan Manuel Sán-
chez recalcó que, en el caso de futu-
ras desarrollo de infraestructura 
vial de pago para vías urbanas en la 
zona, no hay que cometer los erro-
res que se registraron en la Región 

“En eso hay aprendizaje que 
le van a servir en esta nueva 
generación de carreteras 
urbanas también a 
Concepción, si es que 
decidiera por ellas”.

Autopistas 
Urbanas 

“Va a ser la primera ciudad o 
área metropolitana del país 
que cuente con esta red, que 
le va a permitir a las 
personas hacer un uso más 
racional del vehículo”.

Corredores de 
transporte público 

Pese a que se ha dicho que el primer semestre se 
publicaría el llamado para esta obra, es probable que 
finalmente se haga a comienzos del segundo, porque si 
bien se hará vía MOP, es el MTT quien prepara las bases.   

Licitan corredor

Ruta 160

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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de una de sus principales y más im-
portantes Divisiones, que es la de 
Concesiones. Su director nacional, 
Juan Manuel Sánchez, está conven-
cido que ‘el camino’ escogido es el 
correcto: construir corredores que 
conecten de manera expedita las 
principales comunas de la provin-
cia.  

“Creo que el Gran Concepción 
está apostando a una cosa distinta, 
de la cual yo me siento identificado, 
que es lograr tener un sistema de 
transporte público muy eficiente y 
va a ser la primera ciudad o área me-
tropolitana del país que cuente con 
esta red, que le va a permitir a las 
personas hacer un uso más racional 
del vehículo”, señaló Sánchez. 

Y en este sentido, el jefe nacional 
de Concesiones agregó que, si bien 
es necesario avanzar, como se ha 
avanzado y se avanzará en la ejecu-
ción de obras viales de pago, se de-
ben generar las alternativas libres de 
peajes que permitan entonces el 
uso masivo del transporte público.  

“La Ruta Pie de Monte en alguna 
medida y también la Interportuaria 
son rutas urbanas (de pago), asu-
miendo que el Gran Concepción ya 
está inserto en un área metropolita-
na. Visto de esa manera, hay ciertos 
principios que están a la base o la 
esencia de las autopistas urbanas y 
de todos los proyectos concesiona-
dos, que es: ‘el que usa paga’, pero ese 
‘quien usa paga’ debería siempre te-
ner una alternativa”.  

“Por eso es tan importante que se 
consolide la ruta Costanera Mar, 
que hagamos un proyecto para 
vehículos sin pago en la Ruta 160 
(corredor de transporte público) y 
quienes quieran hacer un uso expre-
so, mejorar los tiempos de viaje y 
para aquellos que están más relacio-
nados con el desarrollo productivo 
tenga esta alternativa con costo (Pie 
de Monte), explicó el representan-
te del MOP”, sumó. 

 
Apoyo 

De todos modos, Juan Manuel 
Sánchez, no descartó que como ha 
ocurrido en la Región Metropolita-
na, a futuro la tarificación vial a tra-
vés de este tipo de autopista pueda 
ser una realidad más extendida en 
la zona, pero que hoy el esfuerzo 
está en cerrar el circuito de corredo-
res de transporte público que va a 
mejorar la movilidad y la calidad de 
vida de las personas y donde Con-

Metropolitana.  
“En el caso que eso ocurriera y 

que va a ser el sello que va a tener la 
Ruta Pie de Monte (TAG), no lo ha-
remos de ninguna manera como 
las primeras autopistas que hicie-
ron en Santiago”. 

“Es decir, aquí hay externalidades, 
no se puede pensar sólo en los usua-
rios, en el tiempo de viaje y las co-
modidades que tiene el usuario en 
la ruta, sino que también hay que 
hacerse cargo del entorno, que es-
tán estas rutas”, afirmó el encarga-
do de Concesiones del MOP. 

Y para dar razones de sus dichos, 
Sánchez, recordó que el Ministerio 
de Obras Públicas debió generar un 
programa para mitigar esas exter-
nalidades que el desarrollo de esos 
proyectos dejaron en la capital del 
país.  

“Hoy tenemos un plan que se lla-
ma ‘Buen Vecino’ y que estamos de 
alguna de alguna manera reparan-
do muchas heridas que han dejado 
esta ruta en la ciudad, que generan 
externalidades muy negativas, entre 
ellas la delincuencia, sitios eriazos, 
sitios abandonados, encajonamien-
tos, problemas de segregación. Yo 
creo que en eso hay aprendizaje que 
le van a servir en esta nueva gene-
ración de carretera urbanas tam-
bién a Concepción si es que decidie-
ra por ellas”, cerró el director gene-
ral de Concesiones.

NUEVO CORREDOR serán 16 
kilómetros los que se van a 

intervenir en la Ruta 160 para 
agregar un carril central donde 
circulen sólo buses, además se 

construirán tres pasos bajo nivel.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

cas demográficas -ya estamos habi-
tando un territorio un poco más 
distinto- habría que analizaron su 
mérito”, subrayó el jefe nacional de 
Concesiones. 

“Sin embargo, creo que la apues-
ta de fortalecer el transporte públi-
co en esta ciudad es lejos, la más 
ambiciosa que existe a nivel país y 
por esa razón es que Concesión hoy 
día en esta ciudad está apoyando 
esas materias que antes no eran 

cesiones hará su aporte. 
“Creo que en esto, si es que llegá-

ramos a encontrar una alternativa, 
porque siempre esto es dinámico, 
hay que ir mirándolo, hay que obser-
var la dinámica del crecimiento del 
parque automotriz, de las dinámi-
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La bacteria se ha hecho presente en pacientes pediátricos, generando cuadros 
graves que han requerido UCI. Seremi de Salud llamó a la prevención, 
vacunándose contra la Influenza A para evitar una sobreinfección. 

 FOTO: SERVICIO DE SALUD CONCEPCIÓN

EN LOS ÚLTIMOS CUATRO MESES Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

El último informe del Ministerio de 
Salud, entregado esta semana por 
la jefa nacional de la cartera, Xime-
na Aguilera, advirtió una fuerte pre-
sencia de la bacteria Streptococcus 
Pyogenes en el país, contabilizando 
191 casos en los primeros cinco me-
ses del año, 189% más que en el mis-
mo período durante 2023. 

Si bien, la bacteria está presente en 
el organismo y es monitoreada hace 
más de 10 años, ahora estaría expe-
rimentando una mutación, que la 
hace más agresiva en caso, espadez-
can una enfermedad respiratoria 
como la Influenza A, virus que lide-
ra la circulación viral. 

De hecho, la ministra confirmó 
que los 6 cuadros de Influenza A, 
que llevaron a la muerte a 5 personas 
en Chillán y una de La Florida, fue-
ron agravados por la presencia del 
Streptococcus Pyogenes. 

Ante el panorama que se vive en el 
país, el seremi de Salud, Eduardo Ba-
rra, hizo un llamado a prevenir la 
infección que aqueja, principalmen-
te, a niños de 4 a 10, pero que tam-
bién puede afectar a adultos. Dicha 
prevención, dijo, abarca desde el la-
vado frecuentemente de manos con 
agua y jabón; limpieza y ventilación 
de espacios, y por supuesto, la vacu-
nación contra la Influenza A, que 
podría evitar que otras enfermeda-
des que favorezcan la invasión de la 
bacteria. 

La autoridad explicó que, aunque 
se trata de una enfermedad poco 
frecuente puede generar infeccio-
nes graves como neumonía, menin-
gitis, infecciones al oído (mastoiditis) 
y flemones de garganta (perioamig-
dalitis, entre otras, que se pueden 
tratar con antibióticos. 

Advirtió que los síntomas de pre-
sencia de la bacteria son fiebre, do-
lor de garganta o al tragar, y agran-
damiento de ganglios del cuello. Ade-
más, puede haber signos de 
infecciones superficiales a la piel, 
fiebre y dolor localizado en la zona 
afectada, así como ampollas peque-
ñas y pequeñas costras. 

Aseveró que la comunidad debe 
consultar a un especialista ante la 
aparición de fiebre mayor a 37,8 gra-
dos Celcius que esté acompañada de 
signos como dolor de garganta y en 
la piel con enrojecimiento y ampo-
llas pequeñas. 

 
Detección pediátrica 

Luis Gatica, pediatra e infectólo-
go infantil del Hospital Regional, afir-
mó que el centro de salud ya ha re-
gistrado algunos casos de infección 
por la Bacteria. 

“La verdad es que nosotros sí ha-
bíamos notado un pequeño incre-
mento de las infecciones invasivas 
graves por Streptococcus Pyogenes 
de niños hospitalizados que, induda-
blemente, se ha acentuado en los úl-

Hospital Regional confirma  
casos de Streptococcus 
Pyogenes en la zona

vel de la piel, de manera que una va-
ricela o una herida se puede sobre-
infectar por este Streptococcus y, a 
través de esa vía puede producir una 
infección más severa que empiece a 
circular en la sangre o forme algunos 
abscesos y han sido cuadros clínicos 
similares a eso los que nos ha toca-
do ver acá en la UCI de Pediatría”. 

Cuando se detecta la presencia de 
la bacteria el protocolo establecido 
incluye un aislamiento que va entre 
24 y 48 horas, pues según dijo el 
Streptococcus Pyogenes es sensible 
al tratamiento de antibióticos. “No 
así el efecto de sus toxinas que pue-
de dar mayor severidad al cuadro”. 

en el país se han generado 6 
muertes por casos de 
Influenza A que se han 
agravado producto de la 
bacteria. Cinco son de Ñuble 
y uno de La Florida.

Ministra de Salud 
confirmó que  

Salud Pública (ISP) advierte 
que la circulación de la 
bacteria genera cuadros más 
agresivos.

Alerta emitida por 
el Instituto de 

timos cuatro meses. Hemos tenido 
casos graves, hospitalizados en la 
UCI y, también algunos casos secun-
darios de infección por Strepto-
coccus , que no es que afecten direc-
tamente, pero que por una situación 
inmunológica han producido pro-
blemas renales”. 

Aseveró que todos los casos que 
han recibido en el centro hospitala-
rio provienen de la comunidad, no 
por un contagio intrahospitalario y, 
secundarios a un cuadro viral o a in-
fecciones cutáneas. 

“El Streptococcus en general, si 
bien es cierto puede estar en la vía 
área alta, también puede estar a ni-
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“La principal causa de gravedad es 
la sobreinfección por bacterias. A pe-
sar de que lo más frecuente es que la 
bacteria que provoca esta infección 
son los neumococos y estafilococos, 
en algunas oportunidades puede ser 
producido por el Streptococcus Pyo-
genes. Lo que hemos estado obser-
vando es un aumento de la neumonía 
secundaria a una Influenza, produci-
da por este Streptococcus Pyogenes”. 

La profesional agregó que la bac-
teria tiene la capacidad de producir 
toxinas, lo que puede conducir a un 
shock muy severo (shock tóxico por 
Streptococcus), cuadro que se de-
sarrolla en corto tiempo con com-
promiso de la presión, de la función 
respiratoria, y agravamiento rápido 
de los pacientes. “Y es lo que hemos 
observado en los casos afectados so-
bretodo en el que se pudo demostrar 
la presencia de esta bacteria en los 
casos de Chillán”. 

Aseveró que la frecuencia de pre-
sentación del Streptococcus Pyoge-
nes, con estas formas graves en rela-
ción a la Influenza, no es frecuente. 
“Lo que llama la atención es la altí-
sima mortalidad cuando se presen-
ta esta bacteria, que puede desenca-
denar una neumonía multifocal, una 
neumonía con una necrosis que lle-
va a una insuficiencia respiratoria y 
a este shock tóxico, que es la forma 
más dramática de presentación”.

El facultativo no entregó el núme-
ro de pacientes que han sido trata-
dos por la bacteria, pues, según dijo, 
actualmente están realizando un ca-
tastro de los menores afectados. 

 
Vigilancia epidemiológica 
Fernando Rojas, referente (s) de 

Campaña Invierno del Servicio de 
Salud Talcahuano, afirmó la red fue 
advertida de la presencia del Strep-
tococcus Pyogenes que, desde hace 
más de 10 años, es observada a tra-
vés de una vigilancia epidemiológi-
ca por los hospitales de la red, los que 
actualmente están fortalecidos para 
detectarla y, en ese caso, informar al 
Instituto de Salud Pública. 

El facultativo explicó que los hos-
pitales de la red cuentan con planes 
de contingencia y equipos prepara-
do para actuar en caso de sospecha 
de la presencia de la bacteria. 

“Hay una normativa actualizada 
del Ministerio (Salud), que fue distri-
buida a toda la red, para reforzar 
frente a la sospecha, y los equipos, de 
acuerdo a la condición clínica del 
paciente van a hacer adecuadamen-
te la vigilancia”. 

 
Factores de riesgos 

Carolina Mardones, infectóloga 
del Complejo Asistencia Dr. Víctor 
Ríos Ruiz de Los Ángeles, afirmó que, 
si bien el Streptococcus Pyogenes 
está presente en el ser humano en un 
20%, colonizando la faringe, vagina 
y recto, no produce enfermedad. 

Sin embargo, explicó, desde 2022, 
según informó la OMS, la bacteria 
comenzó a generar muertes a nivel 
mundial, primero en Gran Bretaña, 
luego en países europeos, llegando 
en 2023 a Uruguay y Argentina, has-
ta convertirse ahora en una cepa 
más severa. 

Recalcó que es importante vacu-
narse contra la Influenza A, pues las 
personas se pueden contagiar con 
enfermedades virales y, sobre infec-
tarse con la bacteria, lo que podría 
hacer enfermar gravemente. 

Advirtió que hay factores de ries-
go como la varicela que, si bien Chi-
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se contabilizan en el país 
hasta Mayo, 189% más que 
el año pasado a la misma 
fecha. 

casos 
191

Se han vacunado en la 
Región. Estrategia Capullo, 
embarazadas y adultos 
mayores son los con menor 
adherencia. 

646 mil 322 
personas 

Con corte a la semana epidemiológica 22, la In-
fluenza A  se constituye por tercera semana con-
secutiva en el virus con mayor circulación en la 
Región, correspondiendo al 42,1% de los detec-
tados por los Centros Centinela. 

Más atrás le siguen el Covid-19 con 25,6% de 
los casos y el Rinovirus sumando 20,3%.  

Cabe destacar que la Influenza A tuvo un au-
mento a partir de la semana 14,  con 2 semanas 
de adelanto respecto de 2023, evidenciando una 
evolución compleja en pacientes sin vacunación.  

Hasta el momento se contabilizan 256 mil 613 
consultas de urgencia por enfermedades respi-
ratorias, 7% menos que el año pasado a igual fe-

cha y, en el caso de las hospitalizaciones por 
respiratorias se contabilizan 4 mil 633, un 11,5% 
menos que en 2023.  

En cuanto a la vacunación contra la Influen-
za A, el seremi de salud informó que, hasta el mo-
mento,  la Región registra un 79,6% de avance en 
la campaña de vacunación, sumando a 646 mil 
322 personas inmunizadas, siendo la estrategia 
Capullo la que menor vacunación tiene, registra 
sólo 27,4% (mil 262) de la población objetivo.  

Le siguen las embarazadas con sólo un  44,6% 
(6 mil 445) de adherencia a la campaña y los adul-
tos mayores con 63,5% (221 mil 856) de cumpli-
miento.

Circulación viral y vacunación

le cuenta con vacuna desde 2020, 
tiene un gap de menores que no es-
tán vacunados ni les ha dado la va-
ricela. “La idea es que se vacunen. 
Hemos visto que estamos en un bro-
te por Influenza (...) Ahora vamos 
en descenso, pero todavía sigue cir-
culando y la vacuna, una vez admi-
nistrada se demora 14 días en formar 
anticuerpos, entonces el llamado es 
a vacunarse precozmente”. 

Otros factores de riesgo son los 
traumatismos en la piel como que-
maduras y cirugías que van a facili-
tar la penetración el Streptococuss 
Pyogenes, que favorecen, según dijo 
que se comporte mal. 

La inmunodeficiencia, congénita 

o adquirida, utilización de corticoi-
des en altas dosis, transmisión ver-
tical madre e hijo, o bien, nosoco-
mial, así como el uso de drogas en-
dovenosas son también factores de 
riesgo de ingreso de la bacteria al or-
ganismo. 

 
Porqué la infección se agrava 

Leonila Ferreira, jefa de UPC de 
Clínica Biobío, afirmó que la Influen-
za A es una infección producida por 
un virus que, en algunos casos, pue-
de desencadenar una neumonía, 
compromiso del pulmón, que pue-
de llevar a insuficiencia respiratoria 
y requerimientos más avanzados de 
ventilación. 
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19 niños menores de 3 años esperan 
por una Familia de Acogida en la Región

SERVICIO Y ORGANIZACIONES COLABORADORAS LLAMAN A INTERESADOS 

El Programa de Familias de Aco-
gida del Servicio Nacional de Pro-
tección Especializada de la Niñez 
y Adolescencia, que trabaja me-
diante la administración directa 
del servicio y también organismos 
colaboradores, busca entregar un 
ambiente más estable y favorece-
dor a los niños que por alguna si-
tuación de vulneración de dere-
chos han debido ser separados de 
su familia de origen, dejándolos a 
cargo de una familia dispuesta a 
entregarle los cuidados necesarios 
temporalmente. 

Actualmente hay 896 niños y ni-
ñas en Familias de Acogida Exten-
sas, es decir, que tienen algún lazo 
consanguíneo, en la Región del Bio-
bío, según cifras otorgadas por el 
Servicio Nacional de Protección 
Especializada, de acuerdo a la eva-
luación que se realizó en diciembre 
de 2023.  

Cabe mencionar, que estas ci-
fras tienen una alta movilidad por 
la naturaleza de los casos.  

En total son 75 las Familias de 
Acogida Externas, las que no po-
seen un vínculo familiar con el 
niño, estás pueden ser de adminis-
tración directa o de organismos 
colaboradores.  

Además, hay 25 familias de aco-
gidas que se encuentran disponi-
bles, en la Región del Biobío, pero 
dentro de ellas están las que recien-
temente entregaron algún niño o 
niña y requieren de tiempo para de-
cidir si optar nuevamente o no por 
ser Familia de Acogida. 

Según la información entregada 
por el Servicio, se considera como 
lista de espera a los niños menores 
de 3 años que se encuentran en las 
residencias el Arrullo y Ayún: un to-
tal de 19.  

 
Disponibles 

Desde el Servicio de Protección 
Especializada, explican que es nece-
sario tener a familias disponibles 
en caso de que se requiera reubicar 
a un lactante, niño, niña o adoles-
cente por orden del tribunal. Su-
mado a que para ser consideradas 
aptas deben pasar por las etapas 
de postulación, evaluación y capa-
citación.  

“Nuestro desafío como servicio 
es desinstitucionalizar a niños, ni-
ñas y adolescentes, y una de las for-
mas es generar una cultura de aco-
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Los lactantes se encuentran tanto en la residencia El Arrullo en Concepción y 
Ayún de Los Ángeles. Requieren de una disponibilidad mayor de familias 
dispuestas a entregarles los cuidados temporalmente. 

“Para ser familia de acogida no es 
necesario estar casado ni tener hi-
jos, y los requisitos es ser mayor de 
edad, no tener antecedentes pena-
les y no estar inhabilitado para tra-
bajar con lactantes, niños, niñas y 
adolescentes”, explicó. 

Quienes estén interesados en ser 
familias de acogida, pueden ingre-
sar en la página web www.servicio-
proteccion.gob.cl/portal a la pes-
taña “quiero ser familia de acogida”. 

Uno de los organismos de colabo-
ración del servicio es el Programa 
FAE Concepción III de  

Mi Casa 
Fundación Mi Casa, su directora, 

Carolina Maya, explicó respecto al 
proceso previo al acogimiento que 
“hay que considerar que una fami-
lia no está lista para el acogimien-
to, sino antes de un proceso evalua-
tivo de al menos tres meses, por 
ende, una cosa es contar con fami-
lias disponibles y otra, con familias 
evaluadas, capacitadas e idóneas 
para ser familia de acogida”. 

El cuidado y respeto por los dere-
chos de lactantes, niños, niñas y 
adolescentes es una tarea que debe 
asumirse como sociedad, enfatizó la 
directora del Programa FAE Con-
cepción III de Fundación Mi Casa.  

En este sentido, Carolina Maya, 
concluye que “estamos en medio de 
un importante déficit de familias 
externas, pese a toda la difusión 
que hemos realizado de dicha ini-
ciativa proteccional en distintos 
espacios e instituciones del Gran 
Concepción”.  

“Es necesario que como colecti-
vo entendamos que es nuestro de-
ber para con los niños, niñas y ado-
lescentes, poder dar respuesta a sus 
necesidades y una posibilidad es 
transformándose en Familia de 
Acogida”, afirmó.

Cecilia Bastías Jerez 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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gimiento en la sociedad civil. Por 
ello de manera continua estamos 
generando acciones para promover 
y captar más familias de acogida 
que son clave en este objetivo”, ex-
plicó la directora regional del Ser-
vicio Nacional de Protección Espe-
cializada de la Niñez y Adolescen-
cia, Andrea Saldaña.   

La directora mencionó que pron-
to estarán lanzando una campaña 
en la Región del Biobío con foco en 
la población general mayor de 18 
años y también haciendo un lla-
mado a funcionarios públicos. 

Familias de Acogida 
Extensas existen en la 
Región del Biobío. 
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SEGÚN EL MINISTERIO DE ECONOMÍA

De acuerdo con el Ministerio de 
Economía, las exportaciones regio-
nales del sector pesquero y de la 
agroindustria, principalmente, se-
rían los más beneficiados con el 
Acuerdo Marco Avanzado con la 
Unión Europea que se discute ac-
tualmente en el Congreso y que, en-
tre otros, establece rebajas de has-
ta un 99,6% para 9.494 líneas aran-
celarias y ventajas para las pymes 
exportadoras.  

En este sentido, Javier Sepúlveda, 
seremi de Economía del Biobío, afir-
mó que “entre las principales activi-
dades o productos que se exportan 
desde Biobío a Unión Europea (U.E.) 
tienen que ver con alimentos de dis-
tinta naturaleza, tanto los prove-
nientes del mar donde tenemos toda 
un industria pesquera de la Región 
que no solo exporta peces sino que 
también moluscos e incluso la in-
dustria del salmón en que Biobío 
participa de esos encadenamientos 
porque muchos salen por las plan-
tas de procesos y puertos de la zona”. 

“Vemos ahí una oportunidad 
grande de crecimiento para la in-
dustria pesquera, pero también 
para los alimentos de tierra con la 
agroindustria, con productos frutí-
colas y frutos secos con oportunida-
des de negocios importantes para la 
Región”, sumó. 

Sepúlveda explicó además que 
“la Unión Europea no es nuestro 
principal socio comercial (ocupa el 
cuarto lugar), para la región del Bio-
bío son Asia y Estados Unidos, de-
pendiendo del periodo a veces Es-
tados Unidos pasa al frente y luego 
Asia (China, Japón y Corea) en can-
tidad de exportaciones e importa-
ciones y la Unión Europea está en-
tre el tercer y cuarto lugar, lo que no 
quiere decir que el comercio exte-
rior con ellos no sea significativo”.  

Respecto de los beneficios que 
traen en general este tipo de acuer-
dos, Javier Sepúlveda dijo que “per-
mite a las empresas fortalecer su 
posición de mercado, abrir nuevos 
e incorporar productos nuevos en 
lo que el Ministerio de Economía 
tiene un rol importante”. 

Alfredo Meneses, gerente gene-
ral de Asexma Biobío e integrante 
de la Mesa Comex de Comercio Ex-
terior, señaló que “los acuerdos de 
libre comercio son positivos, sobre 
todo si liberan gran parte de las ex-
portaciones que tenemos y se dé 
prioridad a las mipymes”.  

Meneses apuntó además a la ne-
cesidad de lograr mayor difusión 
de este tipo de acuerdos y a que “el 
perfil económico de la Región ha 

Pesca y agroindustria: 
los sectores con mayor 
potencial exportador 
frente a acuerdo con 
Unión Europea  
Iniciativa que se discute en la Comisión de Relaciones 
Exteriores del Congreso es analizada por Asexma Biobío, 
aunque sugieren mayor difusión y algunos resguardos.  

cambiado drásticamente, hay pér-
dida de competitividad porque 
efectivamente hay poco proyectos 
de inversión y porque además la 
tramitología sigue en alza. Es nece-
sario hacer levantamientos técni-
cos sobre las potencialidades que 
existen hoy día en las regiones, par-

tiendo por Biobío, donde es funda-
mental la difusión”.  

El líder de Asexma aprovechó 
para recordar que “en la Región han 
desaparecido productos como con-
secuencia de este tipo de acuerdos 
como en el sector del calzado, con-
fección textil y cerámicas, donde 

hay que tener un poco de cuidado 
con aquello y tenemos un caso muy 
cercano que dice relación con el 
acero (Huachipato)”. 

 
Proceso 

Cabe recordar que en diciembre 
del año pasado el ministro de Rela-

ciones Exteriores, Alberto van Kla-
veren, firmó en Bruselas el Acuer-
do Marco Avanzado (AMA) que 
moderniza el actual Acuerdo de 
Asociación, vigente desde 2003.  

De acuerdo con el Ministerio de 
RR.EE., en materia de acceso a mer-
cado, el nuevo acuerdo expandirá 
el porcentaje de productos cubier-
tos por alguna rebaja arancelaria 
por parte de la Unión Europea, des-
de un 94,7% a un 99,6%.  

Además, ampliará el reconoci-
miento a indicaciones geográficas 
a productos agrícolas chilenos y 
contará con capítulos dedicados a 
Género y Comercio, Pequeñas y 
Medianas Empresas, Sistemas Ali-
menticios Sostenibles, Comercio 
Digital, Energía y Materias Primas.  

El pasado 4 de junio, la Subsecre-
taría de Relaciones Económicas In-
ternacionales, Subrei, hizo una pre-
sentación ante la Comisión de Re-
laciones Exteriores de la Cámara en 
la que detalla algunas de las venta-
jas del Acuerdo Marco Avanzado 
(AMA) entre los que figuran acor-
dar las brechas de género, diversi-
ficar la canasta exportadora, mejo-
rar la participación de las Mipymes 
y aumentar la exportación de ser-
vicios junto con potenciar las inver-
siones recíprocas donde también 
solo el 0,4% de los productos  que-
darán sin beneficios.
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99,6% es el porcentaje de rebajas arancelarias 
 para pymes exportadoras según el Acuerdo  
Avanzado con la Unión Europea.
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Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Las Naciones Unidas designa-
ron el 5 de junio como el  Día Mun-
dial del Medio Ambiente para po-
ner de relieve que la protección y la 
salud del medio ambiente. Para el 
presente año la consigna es Día del 
Medio Ambiente 2024: “Restaura-
ción y resiliencia ante la desertifi-
cación y la sequía”. La poca dispo-
nibilidad de agua y su mala admi-
nistración nos han puesto en una 
encrucijada que al parecer como 
sociedad aún no aterrizamos como 
es pertinente.  

Debido al cambio climático y los 
fenómenos de variabilidad climá-
tica, se han acentuado los periodos 
de sequía. En Chile la desertifica-
ción y aridez se ha ido trasladando 
hacia el sur, lo que presenta dificul-
tades en la temática del acceso al 
agua que está abarcando hasta la 
Región de La Araucanía. 

El académico de la Facultad de 
Ciencias Ambientales de la Uni-
versidad de Concepción, Dr. Víctor 
Parra Ramírez, afirma que hay que 
puntualizar la diferencia entre se-
quía y escasez hídrica. “La sequía 
está asociada a eventos meteoro-
lógicos, por ejemplo, disminución 
de las precipitaciones o disminu-
ción de los caudales, que es la que 
se denomina sequía hidrológica. 
Pero cuando hablamos de escasez 
hídrica ya es un concepto mucho 
más amplio, porque considera 
cómo nosotros usamos el agua. Y 
ahí entra a la discusión el tema de 
la gestión, cómo estamos gestio-
nando el agua, cómo la estamos 
usando”. 

El experto añade que hasta hace 
un par de años el agua aún era vis-
ta en Chile como un bien de mer-
cado, que se podía transar y el agua 
se podía regularizar solo depen-
diendo de las condiciones econó-
micas, lo que cambió con la modi-
ficación al Código de Aguas, en el 
que quedó estipulada la prioriza-
ción del uso del agua para el con-
sumo humano y saneamiento. 

Sin duda en Chile falta un equi-
librio entre los requerimientos eco-
nómicos y las demandas socioam-
bientales, además, la dispersión en 
la toma de decisiones y la ausencia 
de una institucionalidad única en 
el tema del agua, como la tienen 
otros países, dificultan el panora-
ma, ya que cada organización o en-
tidad defiende sus intereses. 

Hay otro punto muy importante. 
Al concentrarse las sociedades en 
las ciudades, no existe una con-
cientización real de la escasez de 
agua, se abre la llave y ahí está el 
agua. “Hay que tratar de educar 
sobre el hecho de que nos estamos 
acercando a una nueva realidad, en 
la que tenemos que priorizar los 
usos y racionar un poco el agua. De 
acuerdo a los estudios de cambio 

Día Mundial del Medio Ambiente: 
la concientización sobre el uso 
racional del agua es esencial
Este miércoles 5 de junio se conmemoró importante fecha, que nos encuentra en 
un panorama complejo por la sequía y los problemas consiguientes de la mala 
administración del agua. Expertos UdeC se refieren a la temática de fondo.
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agua producto de la sequía”, con-
cluye el Dr. Parra. 

 
El panorama agrícola 

El académico del Departamento 
de Producción Vegetal de la Facul-
tad de Agronomía UdeC,  Dr. Artu-
ro Calderón Orellana, revela que la 
sequía, que se arrastra hace más de 
15 años en Chile, tiene claras mues-
tras de sus efectos, por ejemplo, en 
la producción de uva de mesa com-
prendida entre la Región de Ataca-
ma y la Metropolitana, que ha dis-
minuido drásticamente. 

Coincide con el Dr. Parra en el 
hecho de que “los modelos predic-
tivos del cambio climático indican 
que esta situación, más que alivia-
narse se va a complejizar mucho 
más, con las precipitaciones yendo 
a la baja y la temperatura del aire 
va a seguir subiendo”. 

El caso de la fruticultura, expli-
ca el Dr. Calderón, sería uno de los 
más afectados, porque relacionán-
dolo con el aspecto económico, las 
inversiones que se hacen en la ma-
teria están pensadas para 20 años, 
pero en la actualidad no está ase-
gurada la viabilidad en el tema, 
porque la escasez en el agua de rie-
go está dificultando todo. 

“Acá en Nuble y Biobío, a los ex-
portadores de fruta fresca no les ha 
afectado todavía de manera im-
portante por la presencia aún sig-
nificativa de aguas subterráneas”, 
indica, pero cuestiona el uso del re-
curso hídrico, ya que añade que 
muchas veces dichas superficies 
cuentan con un exceso de riego, lo 
que indica que la concientización 
aún es nula. 

“La constitución de mesas de tra-
bajo serias, que involucren a todos 
los actores, es vital para enfrentar 
lo venidero en relación al manejo 
del agua y todos sus derivados”, 
sentencia el experto.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

tuaciones o para actividades que 
no requieren necesariamente agua 
potable, como por ejemplo, regar. 
Ahí se pueden utilizar aguas grises 
o aguas lluvias para uso no domés-
tico. Entonces eso permitiría amor-
tiguar un poco el tema de la falta de 

climático, las proyecciones de esta 
megasequía continuarán”, explica 
el docente. 

En este escenario, incentivar el 
uso de fuentes alternativas es una 
buena medida. “Hay que fomentar 
el uso de aguas no potables para si-
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ALEJANDRO VERGARA, JUGADOR DE BASKET UDEC

L
uego de de superar con 
claridad a Valdivia en la 
primera ronda de los pla-
yoffs, ahora Basket UdeC 
va por un desafío mayor. 

Para muchos, la final adelantada 
de la Liga Nacional, pues en las 
dos pasadas temporadas justa-
mente definieron al campeón. Por 
tercer año consecutivo, el Campa-
nil se medirá ante Leones en la 
postemporada, ahora en semifi-
nales y con la ventaja de local para 
los felinos, en una serie al mejor de 
cinco encuentros que comenzará 
el viernes, a las 20.30 horas, en 
Quilpué.  

Alejandro Vergara, uno de los ju-
gadores que se integró este año al 
Campanil, se refirió a esta llave que 
se anticipa como muy pareja, aun-
que primero habló de la serie ante 
Valdivia, que ganaron en tres parti-
dos y les permitió clasificar a semi-
finales.  

“Sí, la verdad que muy contento 
por la serie ante Valdivia, donde pu-
dimos hacer un gran trabajo. En 
casa fuimos muy superiores, y allá, 
en la primera parte, tuvimos algu-
nas lagunas en el segundo cuarto, 
aunque lo terminamos ganando 
con autoridad. Hemos visto los vi-
deos de los partidos y qué aspectos 
debemos mejorar de cara a la llave 
con Leones”, indicó. 

Respecto a ese encuentro con Val-
divia, agregó que “también es par-
te de jugar una serie fuera de casa, 
y lo importante es que lo pudimos 
corregir en la segunda parte. En ge-
neral, fue una serie sólida para no-
sotros y muy contentos por ese 3-0. 
Además, felices de que no hubo nin-
guna lesión también y que vamos a 

“Sabemos 
que somos 
un equipo 
que crece en 
playoffs”

El español-
chileno se refirió 

a lo que viene 
con Leones, y 

también a la 
sólida victoria 
ante Valdivia. 

“Con todos los 
jugadores 

disponibles, 
tenemos muchas 

armas”, agregó.  

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

poder afrontar la serie contra Leo-
nes con todo el equipo”. 

 
Seguir la tendencia 

La UdeC se ha medido seis veces 
con Leones por playoffs de la Liga Na-
cional, y el Campanil tiene ventaja de 
4-2 en el historial. Y tres de esos triun-
fos son en las últimas tres ediciones 
del torneo, y las dos más recientes 
fueron en la final. En esta oportuni-
dad sí habrá un cambio respecto a las 
temporadas pasadas, pues los felinos 
tendrán ventaja de campo. ¿Cómo 
puede influir eso en la llave? Verga-
ra indicó que “va a ser una serie dura, 
obviamente. Vamos a jugar con el 
mejor equipo de este año en la fase re-
gular. Fueron el número uno, pero sa-
bemos que en playoffs es otra cosa, 
venimos de menos a más y por fin he-
mos recuperado toda la plantilla”. 

En esa línea, agregó que “somos 
un equipo totalmente diferente con 
todos los jugadores disponibles, que 
obviamente nos dan muchas más 
armas. Confiamos en lo que tene-
mos y estamos con la ilusión de ir a 
Quilpué a intentar robar algún par-
tido, y por qué no los dos”. 

Sobre cómo puede influir la parte 
mental, considerando la supremacía 
que ha tenido la UdeC en las últimas 
postemporadas, Vergara dijo que 
“eso puede jugar también, es un fac-
tor. Nosotros estamos tranquilos, 
pues sabemos que somos un equipo 
que en playoffs cambia, que crece. 
Estamos acostumbrados también a 
jugar estas instancias, y contra ellos 
también ha habido muchos parti-
dos apretados que finalmente han 
quedado para la UdeC…Tenemos 
que estar en el partido siempre y no 
dejarlos que impongan su juego”.
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Ricardo Carcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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ReportajeTD

NOVEDADES EN EL DEPORTE UNIVERSITARIO

E
n el comienzo de 
cada temporada 
de Adesup, una de 
las interrogantes 
es cuándo comen-

zará la acción en los deportes 
individuales. Y este 2024, la 
actividad ha partido más an-
ticipada que en años ante-
riores, pues el tenis de mesa 
ya realizó una fecha, en el 
Gimnasio C de la UdeC, y pre-
para otra para este sábado, y 
ese mismo día también habrá 
un encuentro de taekwondo. 

Hace unas semanas, la mo-
tivación y gestión de los en-
trenadores involucrados en 
el taekwondo universitario 
se concretó en un entrena-
miento masivo, que reunió a 
los deportistas en las instala-
ciones de la Universidad An-
drés Bello. Un buen apronte 
para lo que ocurrirá este sá-
bado, con el primer encuen-
tro competitivo de la tempo-

Disciplinas individuales se 
suman a la acción de Adesup

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El tenis de mesa tuvo su primera jornada y espera su segunda fecha 
fijada para el 15 de junio, mismo día en el que se realizará la apertura 
competitiva del taekwondo. En cuanto a lo colectivo, el básquetbol 
masculino sigue con un intenso calendario, aunque el sistema 
frontal de la semana pasada obligó a suspender algunos duelos.

lectivos, ellos siempre tienen 
más instancias, en cambio, 
en los individuales no resul-
ta tan así. Por eso, el compe-
tidor, a veces, se tiene que 
medir con él mismo”. 

El profesor Órdenes, res-
pecto a las proyecciones y 
ambiciones, declaró que “este 
año nosotros pretendemos 
llegar a las últimas instan-
cias, como clasificar para ir al 
campeonato nacional de la 
liga que tengo entendido que 
este año habrá, ya que la tem-
porada pasada no hubo”. 

En la interna, el entrenador 
anunció que “hay recambios 
de deportistas en todas las 
universidades, en el caso 

rada. El entrenador de la Uni-
versidad del Biobío, Mauro 
Órdenes, dijo que “nos he-
mos estado preparando 
constantemente, hemos 
alentado a los alumnos a en-
trenar y esta fecha la esperá-
bamos con ansias, estoy con-

tento de que se haya progra-
mado”.  

Para dicho evento, la Uni-
versidad del Biobío será la 
encargada de recibir a los 
equipos en su gimnasio. En 
esa línea, el entrenador de 
taekwondo de la UBB men-

cionó que “estamos conten-
tos de recibir a todos nues-
tros colegas, porque sabemos 
que lo que ha significado lle-
var a cabo este deporte indi-
vidual. Es súper sacrificado y 
no tiene las mismas condi-
ciones que los deportes co-

R. Cárcamo y C. 
Campos 
R. Cárcamo y S. Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Escolar y UniversitarioTD

ReportajeTD nuestro, algunos chicos lle-
van un año, entonces necesi-
tamos evaluarlos, y eso se 
hace competencia, por eso 
es importante y hay tanta an-
siedad en torno a la apertura”. 
 
Tenis de mesa  

El primer encuentro de la 
temporada fue en el Gimna-
sio C de la Universidad de 
Concepción, en una jornada 
que reunió a seis casas de es-
tudio: UdeC, Duoc UC, UST, 
UBB, Virginio Gómez y USM.  

En el encuentro destacó la 
Universidad de Concepción, 
que a pesar de no ganar todos 
los partidos, se mantuvo in-
victo en los resultados gene-
rales, donde derrotó en la ca-
tegoría varones 3-0 a la USM 
y 3-2 a la UST a y la UBB. En 
la categoría damas jugaron 
contra la UST, donde consi-
guieron un sólido 3-0.  

En otros resultados, en va-
rones la UST venció 3-2 a 
Duoc UC, la UBB se impuso 
3-0 a Virginio Gómez en la 
primera fecha. En la segunda, 
la UBB le ganó 3-1 a la USM y 
Duoc UC hizo lo propio por 
3-2 a Virginio Gómez. 

En la tercera y última fecha 
del encuentro, USM se impu-
so 3-0 a Duoc UC y la UST 
venció 3-2 al Virginio Gómez. 

En damas, Virginio Gómez 
derrotó 3-0 a la UBB, pero 
luego este equipo cayó con 
la UST por 3-2. El último en-
cuentro fue UBB vs Duoc UC, 
que ganó la primera por 3-1. 

La entrenadora de la UdeC, 
Pamela Espinoza, afirmó que 
“luego de la competencia 
quedamos todos súper con-
tentos, como entrenadora 

comunicación colectiva y 
dar la posibilidad a los juga-
dores más jóvenes de adqui-
rir experiencia en minutos 
de juego.  

Por su parte, el entrenador 
de Virginio Gómez, Víctor 
Godoy, aseveró que “para este 
año estoy preparando un 
equipo nuevo, se fueron cin-
co jugadores el año pasado al 
terminar su carrera y hasta el 
momento no hemos podido 
trabajar bien por los tiempos 
de cada jugador”. 

Respecto a las expectati-
vas para esta temporada, Go-
doy dijo que “la idea es lograr 
un equipo que sea consisten-
te en los entrenamientos, au-
mentar la convocatoria y en-
focarnos en ganar los próxi-
mos encuentros”. 

A nivel general, la progra-
mación de Adesup se vio al-
terada la semana pasada por 
el fuerte sistema frontal que 
afectó a Concepción, sobre 
todo el miércoles. Ese día, 
hubo suspensiones en el vó-
leibol femenino y el fútbol y 
básquetbol masculino. 

plazamiento, las estrategias 
dentro del partido y otras he-
rramientas de competición. 
La idea es volver a lograr re-
sultados similares a los que 
obtuvimos en la primera fe-
cha, manteniendo el invicto”. 
 
Acción y suspensiones  

Semana agitada en el bás-
quetbol masculino de Ade-
sup, donde se enfrentaron la 
UST contra Duoc UC, la 
UdeC versus la Unab y la 
UDD contra Virginio Gómez. 
Entre los encuentros destacó 
el triunfo de la UdeC, que 
continúa invicta tras ganar 
100-74, y la remontada que 
logró la UDD ante el Virginio 
Gómez y ganó 70-57. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

puedo decir que hubo un 
muy alto nivel, tanto de la 
UdeC como de las otras uni-
versidades”. Además, destacó 
que “hay más jugadores den-
tro de la selección, por lo que 
en la interna cada uno tiene 
que jugarse su cupo y dar el 
100% para poder represen-
tar a la universidad, ahora 
pensando en el encuentro de 
este sábado. Obviamente, 
todo se da en un marco de la 
sana competencia”.  

En relación con la fecha 
que se aproxima, Espinoza 
mencionó que “todos están 
súper motivados debido a los 
buenos resultados obtenidos. 
Mientras tanto, nosotros se-
guiremos trabajando el des-

El entrenador de la UDD, 
Ignacio Rubilar, declaró que 
“tomé las riendas de este 
equipo el año pasado, hasta el 
momento hemos tenido un 
desempeño irregular, pero el 
partido fue bastante intere-

sante y aportará al proyecto 
deportivo que estamos reali-
zando”.  

Las tareas del nuevo en-
trenador de la UDD para 
esta temporada principal-
mente pasan por mejorar la 

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.
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Tenía cuando conoció por 
casualidad el basquetbol.

años

MARTÍN HENRÍQUEZ

F
ue ida y vuelta, Martín Henrí-
quez creció en tierras mineras, 
específicamente  en Lota, don-
de vivió hasta los 8 años antes 
de partir hacia Coyhaique, don-

de vivió su adolescencia acompañado 
de su madre y hermana menor. En ese lu-
gar conoció el valor de la amistad y el bas-
quetbol. 

 Su familia siempre estuvo ligada al 
deporte, pero fue Martín el primero en 
encontrarse con el aro. ¿Cómo llegó al 
mundo del básquet? Cuando tenía re-
cién 13 años de edad, Henríquez acom-
pañó a un amigo a jugar al gimnasio de 
la localidad sureña y cuando quedaban 
pocos minutos lo instaron a entrar a la 
cancha y le tomó el gusto encestar. 

De regreso  
en su tierra y 
ahora con  
una pelota  
en las  
manos
Vivió en Lota hasta los 8 
años, y conoció el 
básquetbol en la  
Patagonia, cuando un 
amigo lo llevó a 
entrenar. Más tarde 
compitió por el Club de 
Basquetbol de 
Coyhaique y ahora está 
de regreso en la zona. 
Estudia en el Virginio 
Gómez y es parte de la 
selección cestera. 

OPINIONES
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Sebastián Ormeño 
contacto@diarioconcepcion.cl

Sobre la pasión por el básquet, 
el joven deportista reconoce que 

“lo que más me llamó la atención al 
principio fue ver a mis amigos jugar, los 

veía ganar y pelear los campeonatos to-
dos juntos. Eso  me motivó a querer 
siempre mejorar y unirme a ellos, de esa 
forma poder participar en campeonatos 
locales”. 

Posterior a eso, la motivación por de-
dicarse a la disciplina ya estaba en Mar-
tín, por esa razón ingresó al Club de Bás-
quetbol Coyhaique, uno de los pocos es-
pacios deportivos disponibles en ese 
rincón de la Patagonia.  

En ese club conoció los primeros 
triunfos y derrotas, y también las posi-
bilidades del deporte. Respecto a lo an-
terior, dijo que “tuve muchos logros en 
el tiempo que estuve en el club, me lle-
vaba súper bien con mis compañeros y 
ganamos varios campeonatos locales. 
Uno de los recuerdos que se me vienen 
a la cabeza fue cuando viajamos a jugar 
a Castro”. 

 
El regreso 

Cuando egresó de cuarto medio, tomó 
la decisión de volver a la Región del Bio-
bío, ya que en Coyhaique solo hay dos 
universidades, entonces ante la falta de 
opciones de carreras, decidió devolver-
se al Biobío.  

Fue así como llegó a principios de 
este año a estudiar Ingeniería en Admi-
nistración al Instituto Virginio Gómez, 
donde ingresó, rápidamente, a las filas 
de la selección de básquetbol de la ins-
titución, a cargo del entrenador Víctor 
Godoy. 

El profesor del equipo caracteriza a 
Martín de la siguiente manera: “Es uno de 

los jugadores nuevos de este equipo, es 
un chico disciplinado y desde que lle-

gó ha sido constante en los entrena-
mientos”.  

Actualmente, el joven admite 
que sus proyecciones a futuro 
están puestas en superarse a ni-
vel personal, tratar de conse-
guir el mejor rendimiento po-
sible y lograr acoplarse de la 
mejor manera al ritmo del 
equipo. Además, tener un buen 
resultado en el campeonato de 
básquetbol universitario. 
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CLASIFICADOS

 JUDICIALES Y LEGALES
Juzgado Familia Concepción: Causa RIT C-2261- 2023, cuidado personal, caratulada 
GONZÁLEZ/ULLOA ordena notificar por avisos, conforme artículo 23 Ley 19.968, a 
JULIA FERNANDA LABRA GONZÁLEZ, R.U.T. 20.256.481- K, dueña de casa, último 
domicilio conocido Los Copihues 368, Villa Nonguén, Concepción. Demanda de 29/6/2023, 
cuidado personal de hija Génesis Belén Ulloa Labra nacida 20 julio 2019, demandante 
abuela materna María Ximena González Melo, dueña de casa, domicilio Estero 
Colliguay 750 Población entre Ríos, Hualqui. Providencia 27/7/2023 admite a 
tramitación demanda, dispone oír a los parientes, designa curador ad litem, cita a 
las partes a audiencia preparatoria bajo apercibimiento artículo 21 Ley 19.968. Las 
partes deberán comparecer con abogado. Demanda deberá ser contestada por escrito 
con anticipación de a lo menos cinco días de fecha audiencia, en mismo plazo 
presentar demanda reconvencional si quisiere. La audiencia se celebrará con partes 
que asistan, afectándole a la que no concurra, las resoluciones que se dicten en ella. 
Las partes deberán manifestar en la audiencia preparatoria los medios de prueba 
de que piensan valerse en la audiencia de juicio. Resolución 8/8/2023 da lugar 
cuidado personal provisorio de la niña ya individualizada quedando bajo el cuidado 
de la demandante mientras dure la tramitación de la causa. Resolución 28/5/2024 
cita audiencia preparatoria 11 de julio 2024, 11:30 horas, sala 5. Ministro de Fe.

17
Horas de mañana quedó 
fjado el encuentro entre 
Lota e Independiente de 
Cauquenes, en Cauquenes. 

Anotó Stephanie Madden, la 
mejor mano de la UdeC en el 
encuentro. Le siguió Bárbar 
Cousiño, con 10. 

Puntos
34
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Naval llega a la cima y 
Lota fue reprogramado

Pese a empatar sin goles ante 
Laja en El Morro, Naval alcanzó el 
primer lugar en la Zona Sur de 
Tercera B. Con este resultado, el 
Ancla llegó a 18 puntos e igualó a 
Rancagua Sur, que perdió 2-1 
como visitante con Deportivo 
Meza. 

El duelo entre Naval y Laja se 
jugó bajo un temporal de viento y 
lluvia, y ninguno de los equipos se 
pudo sacar ventaja en un trámite 
que obviamente fue condiciona-
do por el tema climático. Los di-
rigidos por Alejandro Pérez se 
mantienen invictos en el torneo, 
con cinco triunfos y tres empates, 
y las próximas dos fechas pueden 
ser muy importantes de cara el 
resto del torneo. 

Sí, porque primero visitarán a 
Rancagua Sur y luego recibirán a 
Lota Schwager, en la fecha 13 y úl-
tima de la primera rueda.  

Cabe destacar que Naval tuvo 
una semana muy complicada, 
pues dos jugadores del plantel, 
Francisco Tapia y Luis Martínez, 
fueron separados por problemas 

 FOTO: PURO NAVAL

extrafutbolísticos. 
 

Lota, en espera 
Los mineros debían medirse 

ayer con Independiente de Cau-
quenes en el estadio Manuel Moya 
Medel de esa comuna.  Sin em-
bargo, el encuentro se suspendió 
por  el frente de mal tiempo que 
afectó a la zona, y se reprogramó 
para mañana, en el mismo recin-
to, a las 17 horas. 

Un encuentro que también pue-
de ser muy relevante para la par-
te alta del Grupo Sur, pues Lota en 
este momento se ubica en tercer 
lugar con 15 puntos, y de ganar al-
canzará en el liderato a Naval y 
Rancagua Sur. 

CAMPANIL SUPERÓ 57-55 A LA UFRO EN LA LIGA NACIONAL FEMENINA

E
ra una parada difícil ,  
ante un rival que ya le 
había ganado en su casa. 
Y con mucho carácter y 
una tremenda reacción, 

la UdeC se impuso por 57-55 a la 
Ufro en un final lleno de emoción y 
dramatismo.  

El inicio fue errático de ambos 
equipos, y en los primeros tres minu-
tos y medio el local ganaba apenas 2-
1. Luego, el aro se abrió para los dos 
conjuntos, y con un doble de 
Madden el Campanil tomó la venta-
ja por 7-6. La estadounidense, con un 
gran movimiento individual, dejó el 
marcador 9-7, y Viafora contestó con 
un triple para devolver la ventaja al 
local. El primer cuarto terminó favo-
rable a la Ufro 12-11. 

El segundo parcial tuvo un comien-
zo similar, con baja anotación. Un 
doble de Constanza Cárdenas puso al 
local 17-13 arriba con poco más de 
cinco minutos por jugar, en un mo-
mento en que la UdeC también em-
pezó a cargarse de faltas. 

Madden tenía 13 de los 20 puntos 
del Campanil, que seguía yendo de 
atrás, pues con dobles de Troncoso y 
Ramírez la Ufro quedaba en ventaja 
por 30-20. Madden marcó otra ca-

Madden lideró a  
una UdeC que se 
trajo un triunfazo 
La estadounidense estuvo imparable, con 34 puntos, y 
sostuvo a su equipo, que estuvo casi siempre abajo en el 
marcador y remontó con una gran reacción en el cuarto final.
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tres puntos. Tras varias ofensivas don-
de pudo acercarse más, Cousiño ano-
tó bajo el aro y dejó a su equipo a sólo 
uno, con más de tres minutos aún 
por jugar.  

El trámite se volvió de mucho ner-
vio y errores, con ambos elencos sin 
poder anotar. Cárdenas amplió la di-
ferencia con un doble y Valenzuela fa-
lló dos libres para la UdeC en la juga-
da siguiente.  

Cousiño marcó un triple con una 
mano en la cara para dejar las cosas 
53-52, y dos libres de Madden le die-
ron la ventaja la visita después de 
mucho tiempo. Antero, con 24 se-
gundos en el reloj, marcó un doble 
que otra vez le dio el liderato a la Ufro.  

Valenzuela falló un triple, pero el lo-
cal no atrapó el rebote y le dio la otra 
oportunidad a la UdeC. El balón le lle-
gó a Madden, que con un gancho dejó 
el marcador 56-55 para la visita a fal-
ta de 12 segundos para el cierre del 
duelo. 

La UdeC frenó bien el ataque, recu-
peró el balón y Madden tenía dos li-
bres para estirar la diferencia. Anotó 
uno de dos, y la Ufro no pudo realizar 
otro lanzamiento. La visita se quedó 
con la victoria por 57-55 con una tre-
menda reacción en el último cuarto.

nasta y configuró el 30-22 con que se 
fueron al descanso. 

En el tercer periodo, Madden con-
tinuaba sosteniendo ofensivamente 
a su equipo, mientras en la Ufro Tron-
coso aparecía como la más consis-
tente en ataque.  

Cousiño anotó su primer triple 
para reducir el margen a siete (40-33), 
pero Ramírez contestó con un doble 
para estirar la distancia. La UdeC 
sólo lograba recortar a siete, y la Ufro 
volvía a encontrar respuestas para 
mantener una diferencia tranquiliza-
dora. 48-39 finalizó el tercer cuarto. 

Dos dobles seguidos de Madden 
acortaron el marcador a cinco (48-
43) en los primeros minutos del últi-
mo parcial. Ambos equipos entra-
ron en “sequía” cuando la Ufro gana-
ba 50-45, y Madden cortó eso con 
otro doble que puso el partido a solo 
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Santoral: Paulina

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    800 800 767

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

MEDIO EXPERTO

11/13 10/13
LOS ÁNGELES

10/15
SANTIAGO

10/13
CHILLÁN8/15

RANCAGUA

8/13
TALCA

9/13
ANGOL

9/13
TEMUCO

9/13
P. MONTT

12/14
MARTES

12/14
MIÉRCOLES

12/14
JUEVES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Sermecoop  
• Avenida Chacabuco 153           

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Cruz Verde 
• Avenida Colón 396

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501 

(Atención durante las 24 horas)
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